

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Jueves 17 de Junio de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 82.—Teléfono n.º 6.

## CRÓNICA MUSICAL

### ALBÉNIZ

#### El hombre

Éra lo que se llama un buen muchacho, campechano, jovial, dichoso como pocos. Como siempre estaba de broma y todo el mundo se hallaba bien a su lado y que tiene de extraño que todos, altos y bajos, le tuteasen con franqueza que no reconocía categorías ni límites.

Éra un satisfeco de la vida, lleno de buen humor para reírse de sus amarguras, dotado de fuerzas y de sanidad de temperamento para desafiar el acháandolo todo a buena parte. La vida ni sus combates le preocupaban un bledo, aunque vivió de cerca días negros, días de aislamiento y contrariedad, y hasta días de hambre, y no de justicia sino de algo más nutritivo para alimentar aquel su cuerpo atlético lleno de sangre rica en glóbulos.

Hay hombres grandullones que toda la vida son niños. Éra un niño atlético que no pudo desprenderse jamás de los pechos de su nodriza, la experiencia, la ilusión, el entusiasmo impulsivo, el ardor por todo y para todo. Ni el joven, ni el hombre hecho y derecho, aventurero siempre, siempre bohemio, pudieran ahogar el fondo de optimismo y candidez que le caracterizaba. Por esto era con todos y con él mismo, pero especialmente con sus colegas, un derrochador de bolsa siempre agujerada. ¿Cuántos le han explotado su confianza candorosa y su desprendimiento, no sólo en nombre del arte sino de cualquiera excusa de necesidades imaginarias!

Las anécdotas de su vida formarían un libro tan original como el de Múger, y yo podría añadir algunas páginas a ese libro. Olvidémoslas ante la tristísima hora, siempre antigua y siempre nueva del *Muñete y versal*! ¡Olvidémoslas las chacotas que promovieron sus partituras *Henry Clifford* y *Pepita Jiménez* representadas en el Liceo! No nos acordemos del desamparo en que se le dejó la noche del *San Antón de la Florida*, tan incivil y desatento que el pobre artista se vio en el trance de tomar la palabra y de dirigirla, al terminar la representación «cuatro frescas bien calientes», que decía él, al público. ¡*Muñete y versal*! Ya se ha muerto, y se le ha enterrado y se le ha tributado la merecida conmemoración fúnebre: «puede el baile continuarse», como dicen en la zarzuela de marrias.

#### El Artista

Albéniz fué el artista que más retratos ha dedicado llamándose discípulo de todos. Todos lo fuimos, más ó menos, sus maestros, y a mí que me tocó serlo durante varias temporadas, no tuve jamás el mal gusto de llamarle mi discípulo porque temperamentos como el suyo no son enseñables, se traen ellos todo lo que les toca ser, son solamente dirigibles y esto con cierta mesura, a fin de no contener ni enturbiar jamás el hilo de agua cristalina de su intuición nativa. Esto hacia que nuestras especulaciones sobre puntos de arte, más que lecciones fuesen conversaciones, menos que esto aún, simples charlas de amigos camaradas, más llenas de humorismo que de consejos.—«¡Tú,—solía decirle con frecuencia—estás condenado a escribir siempre el nombre de Gregoria con una ó dos *haches*. Y él me respondía:—Y ¿dónde rediblos podrá colocar las dos *haches*?—«¡Qué se yo!»—le contestaba, recordándole que un *si* *semol doble* no se podía escribir gráfica ni armónicamente representado en el piano por la nota *la*, aunque aquella no existiese en el instrumento, que los violines no tenían el *fa grave* que él había puesto en una partitura; que tal instrumento de orquesta era *natural* y tal otro *transpositor*; que la serie de determinados sonidos superpuestos producían éste ú otro acorde, etc. Notaba yo que cuando se hablaba de estas cosas ó de otros problemas técnicos más intrincados, se preocupaba y ensimismaba extraordinariamente; y como observase que la regla se iba iría no penetraba en su inteligencia, determiné no hablarle jamás de reglas, de acordes, de resoluciones y demás monsergas técnicas, sino de gusto y de gusto fino é ilustrado, apuntando á escanminar bien, recta é idealmente aquella intuición musical tan excepcional que él poseía. Con esto, y secundado por la educación sólida, indirecta é inconsciente que le producía la literatura admirable del piano, toda la cual había pasado por sus dedos, nutriendo la imaginación y el espíritu.—«Fuera reglas—insistía yo—pega fuego á todos los tratados de armonía, de contrapunto, de composición y de organografía instrumental que no se han escrito para tí, y que á la postre nirvanizarán tu genio nativo.»—«¡Fuera reglas!»—res. podía él—y cuando tenga necesidad de saberlas para que no me echen en cara mi ignorancia, cómo me arreglaré para saber, siquiera, sus nombres técnicos.»—«¡Inventalos; al acorde de séptima de dominante le llamas el acorde de las ondas hertzianas, y á la escala de tonos la llamas con el nombre de escala de los rayos X.»

Sentía la música por el vehículo de las teclas del piano. No podía sentir la entrecada en otras especulaciones del alma. De la concentración, de las adiciones de la música que suena por dentro y entra por los oídos del alma, él no sabía nada. Los odres de su intuición superior y extraordinaria, nutrida por el trabajo lento y continuo de asimilación de todas las horas y de todos los días, estaban llenos de vino puro, rico é impregnado de esencias, dorado por el color del sol mediterráneo; llenaba hasta desbordar su copa; y así la ofrecía con la abundancia derrochadora de un hijo pródigo de arte; y sus sentidas avasallado, transportado, y embriagado de esencias y de luz.

Agotárase los elogios al hablar del pianista, pianista perfecto sin virtuosismos ni plataformas, pianista, macho en

toda la extensión de la palabra lo mismo que interpretase obras de otros que suyas. Pero no, esto último no es cierto. Cuando interpretaba obras suyas era incomparable. He oído á Rubinstein tocar en la intimidad composiciones propias, y no he experimentado aquellos escalofríos que sentía cuando Albéniz interpretaba aquellas joyas de inspiración que volaban loco, y se comprende, al público inglés la temporada ó las temporadas que vivió en Londres. Aquellas flores de irisados colores, aquellas joyas de sus inspiraciones primitivas, son lo más genial, lo más mediterráneo, lo más nacional de la obra de Albéniz; flores de embriagadores perfumes olvidadas por el compositor mismo cuando se intrincó por el camino de otros géneros que no pudo sentir con espontaneidad de sentimiento, porque se hallaba fuera del centro de su inspiración propia, afortunadamente restituida más tarde, y reintegrada, á su propio modo de ser y sentir, en la *Vega*, en *Iberia* y en sus últimas composiciones, que forman el coro de hermanas mayores y progresivas de aquellas inolvidables *Suite morisca*, *Barcarola*, *Serenata*, *Pavana*, *Capricho cubano*.

#### La obra

Lo que quedará, precisamente, de la obra genial de Albéniz serán las creaciones que acabo de nombrar. Acerca de las restantes, de todo género y condiciones, *al posteri* *ardus sentantol* Percibía la orquesta, como la música en general, y lo he dicho, por el vehículo del teclado del piano, y como la orquesta es un instrumento especialísimo, completamente distinto del piano, entre la concepción de la obra y su traducción á la orquesta en las obras en que interviene este elemento, así en las sinfonías como en las líricas-dramáticas, resulta una disparidad de efectos que amortigua los arranques geniales de la concepción, cuando no los hace desaparecer del todo. En algunas de sus producciones líricas-dramáticas, especialmente en la trilogía, lastimosamente no terminada, *Marin*, *Lanzarote*, *Ginebra*, se metió, inconscientemente quizá, en el propio terreno mítico en el cual había dejado impresa Wagner su huella de coloso, y la experiencia iba á esultar expuesta, si no temeraria.

Le *Guide Musical*, de Bruselas, condeñándose de la desaparición de nuestro malogrado artista, le llama «ce petit maître exquis», sin dejar de reconocer que «su inspiración es esencialmente nacional por los giros melódicos y los procedimientos armónicos legados á España por los moros» (y como ve el lector, ya ha vuelto á aparecer el tópico socorrido de los moritos de España que al parecer, nos lo legaron todo, según el saber cursi de los cultiparlos extranjeros). Más justo y conocedor de la genialidad de Albéniz es Pierre Lalo en su *feuilleton del Temps*, perteneciente al 25 de mayo próximo pasado. «Podía esperarse mucho, todavía»—dice—«del compositor que acaba de morir: Albéniz era casi de los nuestros por la predilección que tenía por nuestra música y nuestro país... Su música era tan española como si él no hubiese salido de España; tan española como las canciones que se oyen allí á la vuelta de cada esquina, durante la sombra de la noche: agreste y fina, sensual y melancólica, española por todos los poros, esta música ardiente y delicada, triste y apasionada, resume la sensibilidad del alma de raza... La música de Albéniz era el canto de un ruiseñor de España. Ha cantado poco: sus obras son contadas, por lo menos aquellas á las cuales él concedía importancia... A su aparición, he hablado á mis lectores de las obras principales de Albéniz, que datan de los últimos años de su vida: de *Catalonia*, rapsodia orquestal, llena de gracia y movimiento; de la hermosa *Pepita Jiménez*, comedia musical presentada en Bruselas; en fin, de *Iberia*, maravillosa colección de piezas para piano, que contiene todo el olor, sabor y color español. Esperaba que día próximo llegase alguna obra más considerable que pusiera en plena luz á su autor. La muerte acaba de destruir esta esperanza. Afortunadamente no perecerá lo que deja. Su obra vivirá por estimación de los músicos como su recuerdo para memoria de sus amigos».

FELIPE PEDRELL.

## ARTE Y ARTISTAS

EL TENOR ESPAÑOL CARASA.

La Prensa de París dedica grandes elogios al tenor español Federico Carasa, que se hizo oír días pasados en una fiesta benéfica, organizada en dicha ciudad.

Carasa es vasco-godo; fué discípulo del antiguo barítono Trabadelo, y debutó en Grante hace poco más de un año, obteniendo tal triunfo, que inmediatamente quedó contratado por las empresas del Covent Garden, de Londres, y la Gran Opera, de Nueva-York.

Según la crítica parisiense, Carasa, además de gallarda figura, posee voz de prodigiosa extensión, de un timbre purísimo y de extraordinaria potencia, aventajando con mucho á la del célebre Caruso.

Mucho celebraremos, á fuer de amantes del arte patrio, que el joven tenor donostiarra continúe las brillantes tradiciones de Manuel García y de Julián Gayarre; pues la verdad es que la escena lírica anda escasilla de tenores completos.

SOBRE LA GLORIA

Se hablaba de gloria en casa de Anatole France y se decía que si un gran escritor de la Grecia, Esquilo, por ejemplo, pudiese volver al mundo, no se mostraría muy satisfecho de la gloria que le prodigamos.—«Podríamos decirle que un sabio alemán prepara una obra acerca del empleo del aoristo en los coros de

una cuarentena de árboles. Estas cifras son las mínimas, las que pueden aumentarse acortando distancias. Con los melocotoneros esto último puede fácilmente practicarse.

Conservando los indicados espacios, árboles y vides tienen terreno bastante para dar rendimientos remuneradores, si los precios les acompañan.

C. B.

## UNA OPINIÓN POLÍTICA INTERNACIONAL

Dice el *Heraldo*: «El Sr. Maura y los ministros que secundan su política internacional saben con imparcialidad aplaudió toda la prensa la circunspección con que procedimos en los instantes de fiebre patriótica de nuestros aliados de más allá del Pirineo, y los votos que hizo aquélla entonces para que los consejeros de la corona perseveraran en la prudente abstención, que fué norma de criterio en nuestras relaciones con la República en lo que se refiere al problema marroquí.

Quedó definida en tales horas, con suma claridad, la aspiración sin contradicciones de todo el país y se dió el caso de que hubiera conformidad casi absoluta entre la actitud del gobierno y el pensamiento, que podía ser vislumbrado de algún modo, de la parte de la nación, capaz de hacerlo ostensible.

El secreto con que los gobernantes han procedido hasta llegar al Consejo de Estado la petición de crédito de más tres millones de pesetas, y su cautela en esquivar la intervención del Parlamento, como si quisieran eludir dilaciones que nos comprometieran, han dado motivos bastantes á la fácil malicia de las gentes, para que se esplayara de todas las maneras en juicios, á los cuales no se podía hacer imputación alguna de temeridad, ya que reposaban sobre el anómalo procedimiento de que se valían los hombres de la situación.»

## La construcción de la escuadra

Ayer miércoles, quedó firmada la escritura de contrato de adjudicación de la escuadra.

Seguirá después el acto de entrega de los arsenales á la Sociedad, comenzando por el de El Ferrol, según se ha dicho, y algunos días después el de Cartagena.

Claro es que en esta operación se habrá de invertir algún tiempo, á causa de la labor que es menester realizar para este cambio de régimen.

Cumplidos estas formalidades, comenzarán en seguida los trabajos; pues la Sociedad cuenta ya con 900 toneladas de material para empezar las obras.

Interrogado el ministro de Marina acerca de la fecha en que habrá de comenzar la construcción del primer acorazado, dijo que hasta tanto no quede construida la grada que se necesita para barcos de estas dimensiones, no podrán comenzar las mencionadas obras, para las que, según sus cálculos, se necesitan unos 1.500 operarios; cifra que llegará á elevarse hasta 3.000, á medida que se vayan haciendo los trabajos.

Si á ese número de obreros se agrega el del personal de otros oficios que habrá de necesitarse en los arsenales, fácilmente se comprenderá la importancia que esto tiene para las indicadas poblaciones marítimas, donde han de experimentarse los beneficios que ha de reportar el hecho de hallar colocación tan considerable número de la masa obrera.

A buen seguro que la opinión, conmovida de la altura de miras del Gobierno y de las laudables iniciativas del ministro de Marina, aplaude la empresa que se acometió en bien de los sagrados intereses nacionales.

Por otra parte, la razón exige reconocer que la adjudicación de la escuadra se hace á una casa formal y seria, que responde con toda clase de garantías: circunstancia que no puede ocurrir con otras Sociedades.

El ministro de Marina se halla actualmente estudiando cuanto se refiere al taller de cañones, que ha de montarse en el arsenal para los trabajos de forja, se entiende; pues para los primeros se abrirá un concurso, adjudicándose por mitades á las fábricas de Trubia y Placencia de las Armas, si sus proposiciones se ajustan á las condiciones que se exijan.

## ACCIÓN AFRICANISTA

En la reunión celebrada por la Junta del Centro Comercial Hispano-Marroquí, de esta corte, considerándose de indiscutible necesidad, se aprobaron los acuerdos y peticiones siguientes:

Transformar en leyes las conclusiones aprobadas en los Congresos africanistas de Madrid y Zaragoza, como expresión unánime y sincera del país y medio único y práctico de desenvolver los intereses y comercio nacionales en los 500 kilómetros de frontera que España posee en el Norte de África, dando de este modo perfecta aplicación á los 50 millones de pesetas que el Estado gasta en servicios, obras y representaciones en las plazas de Melilla, Ceuta, Chafarinas, el Peñón de la Gomerá y Alhucemas, donde el comercio español está representado sólo por 1.500.000 pesetas durante el año 1907, según datos publicados por la Dirección general de Aduanas.

El año 1907, el estado comercial de España en Marruecos ha sufrido una baja de 2.500.000 pesetas, á pesar de los grandes sacrificios hechos por la Nación.

Asimismo, la Junta considera que sin una reforma arancelaria y leyes que faciliten la exportación, España no podrá desarrollar sus intereses industriales y comerciales en el Norte de África, Ma-

ruecos, Río de Oro y Golfo de Guinea.

Opina la Junta que se impone la necesidad de que la tarifa especial que España aplica á los productos de Portugal se haga extensiva á los del Norte de África y Marruecos, pues es preciso tener muy en cuenta que gracias á la indicada tarifa el intercambio entre España y Portugal ha llegado durante el año 1906 á una cifra de cerca de 90 millones de pesetas; es decir, con un aumento del doble en un corto número de años.

Se acordó felicitar al Gobierno por haber llevado á cabo la importantísima reforma del artículo 229 de las Ordenanzas de Aduanas y darle gracias por la aceptación, en concepto de enmiendas, de los informes leídos ante la Comisión parlamentaria por los Centros comerciales, y mostrar su agradecimiento al mismo por haber conseguido del Banco de España la creación de una Agencia en Tánger, significándole además la urgencia de instalar otras en Ceuta y Melilla.

Después de detenido estudio del informe presentado al objeto, la Junta aprobó la celebración del tercer Congreso africanista, en Ceuta y en el año actual.

Se aprobó un voto de gracias para los señores Sres. Maura (D. Gabriel), Villanueva, Labra, Benítez de Lugo (don Félix), marqués de Flores, Dávila, Azcárate, Llorente, Navarrete, Vázquez Mella, D. José Ortega Morejón y cuantos prestan su apoyo y cooperación á las gestiones y trabajos del Centro.

## ALTAMIRA Á AMÉRICA

Vigo.—El señor Altamira estuvo hoy en el cementerio, para depositar el ramo de flores que adornó la mesa del banquete celebrado anoche en su honor, en la tumba de doña Costanza Arenal.

Después de la jira marítima, el vaporcito donde iba el señor Altamira se dirigió al crucero *Carlos V*, despidiéndose del ilustre catedrático del general Morgado.

El señor Altamira subió á bordo del trasatlántico *Avón*, donde le saludaron la Federación obrera, la Sociedad de agricultores de Teis y un grupo de niñas que le entregó un ramo de rosas.

Altamira abrazó á todos, y resonaron vivas á España, á Altamira, á Galicia y á Vigo. Los yates *Voluntaria* y *Marsa*, con muchos comisionados, acompañaron al *Avón* largo trayecto, dándole por los tripulantes estruendosos vítores.

El presidente de la Cámara de Comercio de Vigo dijo al señor Altamira, momentos antes de embarcarse, que el pueblo vigués costeará el viaje á América al profesor de la Universidad de Oviedo don Francisco Alvarado.

El señor Altamira abrazó al presidente, y le dijo que es el mejor obsequio que pueden hacerle; pues el señor Alvarado le servirá de auxiliar en la empresa.

El señor Alvarado marchará á América en el próximo vapor correo.

## ACTUALIDAD

### El nuevo jefe de los carlistas

El *Correo Español* ha publicado el siguiente telegrama:

«Bartolomé Feliú, diputado.—Madrid. *Varese* 13 (8,15).—En vista de haberse agravado el estado de Barrio y Mier, y no pudiendo él ocuparse de los asuntos de la causa, encárgate tú delegación-jefatura partido.

Haz pública esta determinación mía en el *Correo Español*.—Carlos.»

Este telegrama merece al *Heraldo* el siguiente comentario.

El nuevo jefe dado al carlismo por el retirado de Loredán parece que no es del gusto de sus huestes. Se entiende, de las huestes entusiastas, ardorosas, que aun sueñan con luchas por su causa.

Los otros, los que viven en una regular armonía con el Gobierno y se acoplan al bloque de las derechas, verán en el Sr. Feliú al más adecuado de los representantes. El señor Feliú, señor muy amable, muy inteligente y muy carifoso, está pintiparado para vivir con el maurismo imperante en las buenas relaciones que hasta ahora mantuvo con él la minoría carlista del Congreso.

Por su parte el órgano de los conservadores *La Epoca*, escribe:

Declamamos ayer que entre los carlistas había caído como una bomba el telegrama de D. Carlos ordenando al diputado Sr. Feliú que se encargue de la delegación-jefatura del partido, y hoy podemos añadir que los comentarios que con tal motivo se hicieron durante toda la tarde, subieron de punto por la noche, al advertirse que el *Correo Español* se limitaba á reproducir la orden del Pretendiente, sin ningún género de comentarios.

Hay que tener en cuenta que al anunciarse la reunión de senadores y diputados carlistas que tuvo lugar el viernes, se habló desde luego, y casi con unanimidad, de que para sustituir al Sr. Barrio y Mier sería designado el señor marqués de Cerralbo.

Todos se han equivocado. Don Carlos ha prescindido de lo que parecía ser opinión de la plana mayor de su partido, y ha designado para que lo represente á quien, siendo personalmente muy estimable, no tiene, ni dentro ni fuera de su comunión, el relieve de un prócer tan ilustre como el marqués de Cerralbo, ó de un orador tan elocuente como el señor Mella.

No estamos al tanto de las interioridades del carlismo, y no podemos apreciar á qué causas ha obedecido la decisión de D. Carlos: nos limitamos á registrar el movimiento de sorpresa que entre los partidarios del Pretendiente ha producido la designación del Sr. Feliú, y el silencio de *El Correo Español*.

## El teatro Nacional

He aquí un extracto de cómo se redactará el reglamento del Teatro Nacional: La compañía del nuevo teatro Español se compondrá de diez y seis actores asociados, á los cuales se unirán incidentalmente los que el director artístico crea necesario contratar.

Estos diez y seis actores se dividirán en dos cuadros: uno de drama y otro de comedia, que trabajarán juntos ó separados y cada uno de ambos cuadros tendrá su director de escena respectivo, que habrá de ser un actor perteneciente al mismo indispensablemente.

Los precios fijados son relativamente modestos, pero cada actor asociado cobrará, además dietas especiales cada noche que trabaje.

Estas dietas serán el 10 por 100 del sueldo diario.

El actor encargado de dirigir la escena percibirá también dietas aparte.

La temporada oficial durará seis meses, y durante los otros seis podrá la compañía contratarse íntegra con todo el ajeo al Teatro Nacional, para dar funciones en teatros de provincias, á fin de que los provincianos disfruten también del nuevo organismo.

Cuando no haya ningún contrato especial para provincias, los actores asociados quedarán, durante los seis meses de cierre, en libertad absoluta para trabajar por su cuenta donde les convenga.

Las representaciones de cada temporada serán ciento ochenta, aparte de las funciones de tarde.

Habrá obligación de representar, como mínimo, tres obras de teatro clásico español, una de ellas sin refundir y con toda la mayor propiedad posible, tal como se hubiera representado en el propio siglo XVII, y las otras dos refundidas.

Aparte de estas tres comedias, el director artístico podrá resucitar otras obras antiguas y hacer todo el repertorio clásico que se le antoje.

Todos los años se representará también una comedia de un clásico extranjero.

En cada temporada se estrenará una comedia de un autor novel.

Igualmente se permitirá todos los años á un autor nuevo presentarse al público del Teatro Nacional, interpretando el papel que prefiera en una comedia española de su propia elección, porque en éste y en otros puntos el reglamento no sólo se preocupa de que nazcan dramaturgos, sino de que nazcan también comediantes.

Para las obras que escriban los autores del día habrá un turno riguroso de admisión.

El Comité de lectura, constituido en forma que marca la ley con dos autores y dos actores elegidos por sus respectivas sociedades, admitirá las obras y entregará á los dramaturgos respectivos un número de orden.

En la *Gaceta* se publicará el nombre de la obra admitida y el número de orden que le corresponda, para asegurar que ninguna obra ni ningún autor puedan ser postpuestos á otros.

Este riguroso turno sólo se romperá para la obra del autor nuevo, puesto que ésta habrá de representarse dentro de la temporada.

Necesariamente habrá un día de abono todas las semanas, y otro de carácter popular.

Los precios de las localidades serán más baratos que el de todos los teatros grandes que actualmente funcionan.

Todos los años, para que el Teatro Nacional sirva como medio de divulgación de cultura, habrá cuatro representaciones absolutamente gratuitas, para las cuales se repartirán íntegras todas las localidades del teatro entre las diversas asociaciones obreras.

Finalmente, el reglamento establece que ninguna obra podrá ser rechazada por las doctrinas en que se inspire.

## EL SR. MORET

Leemos en *El Imparcial*:

*La Epoca* y *El Mundo* publican anoché noticias según las que el jefe del partido liberal, por efecto de la dolencia que últimamente ha sufrido y siguiendo el consejo de sus médicos, se dedicará durante al verano exclusivamente al cuidado de su salud, desentendiéndose lo más posible de las preocupaciones políticas.

Esta información produjo anoche gran alarma en los elementos liberales por creer éstos que hubiera ocurrido algún incidente de ellos ignorado que justificase la afirmación de los citados periódicos.

Ningún fundamento tienen esas noticias pesimistas—nos dijo.—El Sr. Moret asistió el día 2 de este mes á la sesión del Senado, donde había, como de costumbre, una temperatura elevadísima, mientras el ambiente exterior era bastante frío. Al salir de aquella Cámara fué el Sr. Moret acompañado de un amigo á dar un paseo en coche abierto, produciéndose este olvido de los prudentes consejos de la higiene algún malstar. Por consejo de un médico ilustre que le visitaba, como hombre político, permaneció en cama el día 3, pero sin interrumpir su habitual trabajo con los taquígrafos.

El día 4, completamente restablecido, salió á la calle y reanudó su vida ordinaria. La mejor prueba de que su salud era excelente es que el día 9 informó ante el Tribunal de la Rota, pronunciando un extenso discurso; al día siguiente, á más de recibir á muchos de sus amigos, conferenció largamente con el señor Canalejas. En el mejor estado de espíritu y de cuerpo, emprendió su viaje á Granada. Esta es la verdad de lo acontecido. Naturan es el señor Moret quiera descansar que ha intervenido con una frecuencia extraordinaria; pero ni está enfermo ni piensa apartarse de las obligaciones que le impone su situación política.

PIANOLAS DE LA COMPAÑIA AEOLIAN

En la próxima semana se darán audiciones y demostraciones gratis con diferentes aparatos de nuestra marca. El martes próximo se dará un concierto en el café La Alhambra. No comprar ningún aparato sin antes ver las PIANOLAS.

Informes Café ALHAMBRA, agente JOSÉ VIDAL ROS

GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ Brondo--esquina--Borne Sastrería--Camisería--Pañería RICA colección en faldas Soley confeccionadas. Blusitas alta novedad. Driles mallorquines. para trajes de Señora. Velos de todas clases y colores. PRECIO FIJO

Table with 2 columns: Item and Price. Items include: metálico (1.500), La Diputación (1.000), Empresa de consumos (100), Islaña Marítima (100), Crédito Balear (250), Las Minas (50), Sociedad del gas «La Económica» (100), Fomento Agrícola (150), Sociedad Alumbado por Gas (500), Caja de Ahorros (100), Club Balear (100), Ferrocarriles de Mallorca (250), Círculo «Juventud Instructiva» (25).

Libre para los que no hayan obtenido premios en las anteriores carreras. Primer premio: Una medalla de plata. 2.º y 3.º —Un accesorio de bicicleta. Por la noche á las ocho.—Iluminación general. A las diez.—Las bandas del Regimiento y Municipal tocarán escogidas piezas en diferentes tablados. Además de las carreras de bicicletas que hemos apuntado, habrá una de cintas, que han bordado distinguidas señoras de esta capital. La Comisión organizadora de la fiesta ha dispuesto que á las dos bicicletas que á juicio del jurado se presenten mejor adornadas, se las obsequie con una artística cinta.

Obsequio á D. Juan Alcover Ayer algunos amigos del notable poeta don Juan Alcover, quisieron obsequiarle con una excursión á Sóller, con motivo de sus recientes triunfos literarios. Sesalió de Palma para aquella población en la mañana y al mediodía, en el antiguo oratorio de Santa Catalina, del puerto, el Hotel de la Marina sirvió á los comensales el siguiente menú: Entremeses varios—Caldó á la Reina—Riño tinto—Arroz á la Regenta—Filetes á la Macedonia—Riño blanco—Langosta á la Bellavista—POLLAS á la broche—Ensalada—Champagne—Gatosa napolitana—Crema Vainilla—Fruta—Queso—Café—Cognac.

El dueño del hotel señor Vidal una vez más se acreditó en el arte culinario. Presidió la mesa don Juan Alcover y los comensales fueron los diputados provinciales don Juan Massanet y Verd, don Francisco Socías y don Antonio Barceló, el exdiputado provincial don Juan Marqués Luigi, el literato don Gabriel Alomar, don Fernando Alzamora y don José Tous Ferrer, de Palma y de Sóller se agregaron el notario don Pedro Alcover, el farmacéutico don Jaime Torrens y el médico don Juan Marqués. Durante la comida reinó mucha animación. Los excursionistas regresaron á Palma anoche á las nueve habiendo visitado los pintorescos pueblos de Deyá y Valldemosa.

La semana Deportiva La Comisión Administrativa de la corrida de toros que ha organizado la Real Sociedad «La Veda», avisa al público que desde hoy y todos los días de 3 á 7 de la tarde queda abierto el despacho de entradas y localidades en la Secretaría de la Sociedad. El «Fomento del Turismo» ha recibido para contribuir á los gastos de la Semana Deportiva, un donativo de 25 pesetas de la Sociedad «Donativo Instructivo Obrero».

En la Audiencia Juicio por jurados Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa que por expediencia de moneda falsa se seguía contra Juan Gelabert. En la causa intervino el tribunal popular. El señor Fiscal en sus conclusiones acusaba al procesado de los delitos de falsificación y expedición de moneda falsa, pero el jurado en el veredicto entendió que el procesado era solo culpable del segundo de ellos. En consecuencia, el Tribunal de Derecho condenó por este delito á Gelabert, á la multa de 504 pesetas, indemnización de 200 pesetas y pago de mitad de costas.

Sesnamiento Mañana á las nueve tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Distrito de la Catedral, juicio declarativo de mayor cuantía promovido por Juan Maureo Rigo contra Marcos Rigo Rotger en concepto propio y en el de representante de sus hijos menores, Marcos, Antonio y Antonia Ana Rigo Maurea y Jaime Tomás Vich representante de su hijo menor Antonio Tomás y Rigo, en el día incidente sobre excepción dilatoria. Los letrados señores Socías y Vidal de fenderán respectivamente á las partes.

El tiempo Continúa tiempo apacible, igual que el que reinó ayer. Ayer tarde cesó por completo el viento E, que había soplado durante el día. He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma. Barómetro, 766 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 23 grados centígrados. Máxima al sol, 33 id. Máxima á la sombra, 27 id. Mínima á cubierto, 16 id. Mínima á descubierta, 14 id. Temperatura media correspondiente al mes, 22. Temperatura media ayer, 22 id. Diferencia o en menos. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 9 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 147. Lluvia en 24 horas, 0 litro por metro cuadrado. Evaporación en 24 horas, 7 litros por metro cuadrado. Humedad á las 9, (tanto p8 de saturación), 74. Ascenso del barómetro en 24 horas, 2 milímetros. Tensión del vapor, 16 id.

Notas del Carnet Personales En la próxima combinación del alto personal de Hacienda será ascendido y destinado de Delegado á Gerona don Guillermo Montis, Marqués de la Bastida. En la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha recibido la orden de haber sido nombrada doña Margarita Maurea y Montaner, para desempeñar el cargo de Administradora de Loterías, co-

respondiéndole la número 3, calle de San Miguel, que se hallaba vacante. Le felicitamos.

Pensión Se ha concedido la anual de 1.125 pesetas á D.ª Emilia Ogazón Cirer, huérfana del Comandante D. Emilio Ogazón Fernández.

De viaje Esta tarde, debían salir para Marsella con objeto de realizar un viaje por la «Gota azul» la distinguida señora esposa del Capitán general y la del capitán de Artillería señor León acompañando a este señor en dicho viaje.

En el vapor-correo saldrá para Barcelona y San Sebastián don Francisco Bernaregi y su bella hija doña María Mercedes Bernaregi de Udaeta.

Han llegado á Alcudia, procedentes de Barcelona, á bordo del vapor Monte Toro D. Gaspar Gestido, D. Miguel Aguiló, D. Miguel Bilbao, D. Luis Pons y don José Riera.

Esta mañana han llegado en el vapor Lulló, procedente de Alicante é Ibiza don Bartolomé Martorell, D. Ernesto Bellord, D. Antonio Alemany, D. José González, D. Antonio Morro y Sra. D. Cristóbal Gil, D. Salvador Vadel, D. Francisco López, D. Joaquín Güel y D. Juan Taberner.

En el vapor Miramar, han llegado de Argel, D. Tomás Amadeo, don Pedro Pons, don Bartolomé Seguí, don Pedro Síntes, Mr. Chivet y Mme. Jonja Ribas, D. José Adrover, D. Gabriel Ros, don José Silvestre, Jonja Silvestre, D. Francisco Botella, D. Antonio Clos, D.ª María Cirer, D.ª Margarita Vallori, D. Antonio Pallicer, D. Agustín Bonet, D. Pedro González D.ª María Bianca, D. Eduardo Joset Saurein, D. Donato, D.ª Francisca Parez, don Pedro Mascaró, don Vicente Roig, D. Bartolomé Ferrer y don Mariano Ribas.

Esta tarde á las seis y media han salido para Barcelona en el vapor Balear, don José Velez, D. Anselmo Lagrada, don Juan Reus, D.ª Juana y D.ª Antonia Perelló, D.ª Juana Alberti, D. Domingo Font, D. Jaime Aguiló, D. Manuel Trias, D. José Font, D. Julio Llor, D. José Riera, D. Juan Güel y otros.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA Santos.—El Sagrado Corazón de Jesús Marco y Marcelino, hermanos mártires y Paula, virgen. Cuarenta Horas.—Eempezarán en San Nicolás en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

A las siete y media misa de Comunión general para los asociados de la Reparadora, con plática preparatoria por el reverendo don Pedro Seguí, Pbro.; á las diez y media mayor y último día de novena; por la tarde á las cinco actos de coro, ejercicio del Sagrado Corazón, acto de consagración, Letanias y reserva de Su Divina Majestad. Otras funciones.—En obsequio del Sagrado Corazón de Jesús: En Santa Cruz, á las seis y media, misa de Comunión general. En San Jaime, á las siete y media, misa de Comunión general con plática. En las Capuchinas, á las ocho y media exposición; á las diez misa mayor con música y sermón por el R. P. Miguel de Barcelona, capuchino. Por la tarde á las siete y media conclusión de la novena con sermón por el mencionado orador. En San Felipe Neri, á las seis y media, misa de Comunión general con plática, y al anochecer se concluirá la novena y después se hará la solemne consagración de los asociados al Deficio Corazón de Jesús, seguida de su Letanía para ganar la indulgencia plenaria que está concedida.

En San Cayetano, solemne Triduo que la Asociación de los Sagrados Corazones de Jesús y María dedica á sus excelsos Titulares. A las nueve se expondrá el Santísimo y comenzará la misa mayor solemne; permanecerá expuesto todo el día y á las siete de la tarde se rezará una parte de rosario y á continuación se dará principio al Triduo con sermón por el R. padre Bartolomé Pascual de los SS. CC.; después se practicará el ejercicio en honor de los Santísimos Corazones y reserva de S. D. M. Oratorio de Ntra. Sra. de la Consolación; fiesta del Sagrado Corazón de Jesús, á las siete y media misa de comunión general con cánticos, á las nueve oficio solemne con sermón por el reverendo don Antonio Sancho, catedrático del Seminario.

Noticias militares

Servicio de la plaza para mañana Parada.—Los cuerpos de la guarnición. Jefe de día.—El Sr. Comandante del Regimiento Infantería de Palma don Fernando Crespo. Hospital y Provisiones.—El cuarto capitán de Artillería. Vigilancia.—El 5.º oficial del Regimiento Infantería de Inca y clases del de Palma. Paseo de enfermos.—El Regimiento Infantería de Palma.

Notas del mar

Entradas El vapor Balear de Argel. A las nueve el vapor Lulló de Alicante é Ibiza. Salidas El vapor Islaña para Marsella. El vaporito Cabrera para la isla de su nombre. A las seis y media el vapor Balear para Barcelona. Han sido nombrados Adjuntos para el Tribunal Municipal del Distrito de la Lonja D. Refael Juan Verger y D. Antonio Perelló Ballester.

Venta de una finca

Se vende una de unas ocho cuarteradas con casa para colono y propietario, situada en San Saldina. Informarán Centro de Anuncios.

Gacetillas

Misa.—Mañana en la iglesia de Montesión por ser la Festividad del Corazón de Jesús, se cantará la misa solemne Benedicamus Domine por la masa Coral «Orfeo Mallorquín», y al propio tiempo un motete compuesto por el presbítero D. José Cañellas. Todo lo cual será dirigido por D. Andrés Gelabert.

Desinfección.—Por medio del Horno Clayton de la Estación Sanitaria de este puerto se procedió ayer á la extinción de ratas y microbios del vapor Belner. Dirigiendo dichos trabajos el médico 2.º de la citada Estación don José Ogazón.

Cartaría.—Se ha establecido una en la barriada de San Jordi gracias á las hábiles gestiones del concejal don Guillermo Mas, habiendo sido nombrado cartero don Lorenzo Mas Panisa.

Bibliografía.—Es muy interesante el número 6.º año «XXIII» de la revista «Unión Ibero-Americana». El sumario es escogido.

Viruela.—Ayer se declaró un caso en el número 20 de la calle de la Pursiana del Arrabal de Santa Catalina. El acaudado es un joven llegado de Barcelona el lunes último. Por los médicos municipales se han tomado las oportunas medidas.

Sr. Alcalde.—En una de las últimas sesiones un señor concejal transmitió al Ayuntamiento la queja de algunos vecinos en súplica de que quedara expedita la circulación por la calle de Santacilia, obligando á que fuera derribada una pared de una casa que ha desaparecido. A pesar del tiempo transcurrido, señor Alcalde, las casas siguen en el mismo ser y estado que antes de hacerse aquella denuncia.

Expediente.—En el Ayuntamiento de Sineu está expuesto el formado para la transferencia de crédito para pago del Farmacéutico titular de aquella villa. Citación.—Por el Juzgado del Regimiento Infantería de Inca se llama á recluta Jaime Gili Massanet.

La Glorieta.—Debido á disposiciones de la Alcaldía se está arreglando el jardín de la Glorieta. Al parecer, al terminar dicha operación, causará muy buen efecto.

Escalinata.—Se están realizando las obras de reconstrucción de la escalinata que da de la calle de la Victoria á la de Santo Domingo. Con dicha reforma la escalinata será más cómoda que la anterior.

Carga.—El consignatario del trasatlántico «Brasilero» nos manifiesta que la carga destinada á dicho buque se recibirá en las barcasas los días 18 y 19 del actual.

Circular.—El señor Gobernador civil publica una en el B. O. de hoy recordando á los Alcaldes, Subdelegados, Inspectores Municipales de Sanidad y jefes de Laboratorio de Higiene de las provincias el cumplimiento de las disposiciones que prohíben el uso de la Niveleína y de todos los productos químicos sólidos y líquidos que se destinan á la conservación de sustancias alimenticias.

Las únicas aguas de todo el valle de VICHY, que los médicos del mundo entero reconocen no se descomponen embotelladas, son las de las fuentes frías (12) de Saint-Louis, que curan de verdad el Estómago, Hígado, Intestinos y Diabetes. Nada más racional y seguro para curar las convalecencias, anemias y debilidades que dar al organismo enfermo el vigor que le sobra á un animal sano y esto se consigue con el nuevo reconstituyente SBRBIOL.

Las madres ó nodrizas que toman Malta Kneipp son las que mejor alimentan á sus hijos. Cómprolo hoy mismo en droguerías.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se expenden en los ALMACENES ESBARRANCH Sto. Cristóbal

COMERCIALES

Mercado de Inca

(Información de la casa de D. Pedro Corlés para La ÚLTIMA HORA) Los precios que han regido son como siguen:

- Almendrón, los 42 kilógs. á 97'00 ptas. Trigo, los 70 litros, á 19'00 id. Candeal, id. á 19'50 id. Cebada del país, id. á 16'50 id. Id. forastera, id. á 6'00 id. Avena del país, id. á 8'00 id. Id. forastera, id. á 7'50 id. Garbanos, id. á 22'00 id. Maiz, id. á 17'00 id. Habichuelas (confits), id. á 45'00 id. Id. blancas, id. á 27 id. Frijoles, id. á 26'00 id. Habas para cocer, id. á 20'00 id. Id. ordinarias, id. á 18'50 id. Id. para ganados, id. á 18'00 id. Id. nuevas id. á 00'00 id. Cerdos cebados, los 11 kilógs. á 00'00 id. Higos pasos, los 42 id. á 0'00 id. Azafrán, los 33 gramos, á 3'00 id.—C. 17 de Junio de 1909.

Aviso importante

Muebles y Estamperia de GABRIEL MATAS

Fideos número 21 y Peregril, 12 Esta casa ofrece al público y á su numerosa clientela sus grandes existencias en molduras para marcos dorados, de todas clases, lunas, vidrios de todos tamaños al por mayor y menor, espejos de Venecia y españoles en diferentes tamaños y estilos, gran colección de oleografías en santos, paisajes, flores propias para pintar, grabados de todos tamaños, pinturas antiguas y modernas, variada colección en pilas de peltuche y madera y objetos para regalos. Variado surtido de muebles á precios limitados. Ventas convencionales al por mayor. Para convencerse, antes de comprar visiten este establecimiento Fideos número 21 y Peregril 12, Palma Especialidad en los encargos

Información

Buque abandonado

El vapor de la Islaña Marítima «Balear» en su último viaje á Argel, á unas cuatro millas antes de llegar á dicho puerto, dividió una embarcación al parecer abandonada hacia á la cual hizo rumbo.

El buque abandonado resultó ser el falucho Belle Roca, de la matrícula de Argel. El capitán del «Balear» Sr. Estrellas, dispuso que fuese arriado un bote, que, tripulado por dos marineros, se dirigió al costado del falucho, encontrando á bordo del mismo á un hombre completamente extenuado á consecuencia de los esfuerzos inútilmente realizados para ganar la costa. Dicho sujeto, llamado Joseph Mislé, fué convenientemente asistido á bordo del «Balear» y el falucho conducido de remolque á Argel.

Es digna de aplauso la conducta del Sr. Estrellas y de los tripulantes á sus órdenes que intervinieron en el salvamento.

Una exposición

Doña Ana Torres Guasch, vecina del pueblo Santa Eulalia, ha dirigido una exposición al Sr. gobernador civil participando que su esposo Miguel Juan Guasch murió el 25 de enero de 1907, fuera de la Comunidad católica y enterrado en sitio inmediato al Cementerio católico por no haberlo neutro en aquella población. La Sra. Torres replica al señor Gobernador se sirva ordenar al Ayuntamiento de Santa Eulalia que sin más dilaciones proceda á cumplir lo que manda la ley cerrando decorosamente en igual forma que lo está el Cementerio católico el sitio ocupado por los restos del que fué su esposo. El Gobernador ha dispuesto que dicha instancia se remitirá informe de la Alcaldía ordenándole la devuelva dentro el término de cinco días.

Jueces municipales

Por la Audiencia se anuncia que en el próximo año de 1910 debe procederse á la renovación ordinaria de los Jueces municipales y suplentes de los pueblos que se citan:

- Formentera, Ibiza, San Antonio, Inca, Alaró, Alcudia, Binisalem, Campanet, Costig, Escorca, Lloseta, Alayor, Ciudadela, Ferrerías, Mahón, Artá, Campos, Capdepera, Felanitx, Manacor, Montuiri, Petra, Algaida, Andraitx, Baniabufar, Bufoia, Calviá, Distrito de la Catedral (Palma), Deyá, Establiments y Estallics.

En el Lírico

Para estos días se anuncian en este teatro las últimas funciones de la troupe Las cuatro Rubys que tanto éxito han obtenida en este teatro.

Mañana noche tendrá lugar el debut de la troupe This, número formado por tres caballeros y dos señoritas que ejecutan juegos olímpicos. Dicho número alternará con Las cuatro Rubys y las sesiones de cine.

En el programa de cine figurará varios estrenos y la película artística de gran éxito Anédo.

Fiesta escolar

En el Comisión civil esta mañana se ha reunido la Comisión organizadora de la fiesta escolar, bajo la presidencia del señor Irazazábal asistiendo los señores Compañy, Crespo, Castañó, Morales, Fuster, Domenech, González, Riera, Bisafiez y Socías.

El objeto de la reunión era para ultimar detalles para la confección del programa de dicha fiesta que tendrá lugar el día 28 del actual.

La propuesta de los señores Compañy y Domenech se ha acordado dedicar todo el día citado á la fiesta escolar.

Por la mañana se celebrará una misa en la Catedral á la que asistirán todos los niños de las escuelas públicas.

Desde la Catedral la comitiva se dirigirá al Ayuntamiento, donde en el salón de sesiones se verificará el reparto de premios.

Por la tarde se verificará la excursión acordada por el Fomento del Turismo al bosque de Bellver. Se nombró una comisión para redactar el programa y ultimar los detalles. El representante del Capitán General, en nombre de dicha autoridad, ofreció la Banda del Regimiento de Palma para asistir á la excursión de Bellver.

Mañana volverá á reunirse dicha Comisión. El señor Gobernador ha recibido los siguientes donativos para atender á los gastos de la fiesta: «La Veda», 100 ptas. «Círculo Mallorquín» 50, «La Peña» 50, «Centro Catalá» 25, «Centro de Pasivos» 25, Diputación 500.

Además han ofrecido para el mismo fin 50 ptas. el «Fomento del Turismo», «La Protectora», «Club de Regatas», «Ateneo Científico Católico Social», «Centro Militar», «Colegio Médico» y «Centro de Unión Republicana».

Robos

Tenemos noticia de que se han cometido en varios suburbios de esta capital pequeños robos que comprueban la poca vigilancia que se observa en los campos

y la existencia de un número de malhechores á los cuales se debe perseguir activamente. Hemos dado cuenta en días últimos de varias sustracciones. Tenemos que añadir hoy otra. En el caserío de Son Sardiña y en el huerto del Moli dels Reis, fueron sorprendidos dos sujetos con intenciones de robar frutas. Seguramente que de ello tendrán noticia las fuerzas de las guardias municipal, civil y policía y activarán su campaña contra los vagos y gente maleante.

La Guardia civil del puesto de Binisalem ha detenido á un sujeto llamado Juan Coll Bosch (a) Salas, presunto autor de la sustracción de un carro, de cuyo hecho dimos cuenta ayer.

En Ibiza la Guardia civil detuvo á un joven de 17 años de edad, autor convicto y confeso de haber hurto el 11 del actual á unos trabajadores del campo 8 pesetas, un kilo de embutidos, varios trozos de pan y una navaja.

La Presidencia manifestó, que en la imposibilidad de tomar parte en la excursión había delegado la representación de la Directiva D. Antonio Rosselló y Gómez, quien á su vuelta, encantado del grandioso recibimiento tributado por Argel á la expedición mallorquina, había indicado la conveniencia de que por el «Fomento del Turismo» se expresara la gratitud que sentía por el acto de cordialidad tributado á los expedicionarios. Así se hizo, remitiendo un oficio de agradecimiento á los Alcaldes de Argel, Birmandréis, Fort de l'Eau y Colonie de Veisid, diarios «La Dépêche Algérienne», «Le Cri d'Alger» y «Les Nouvelles», al primer teniente de Alcalde de Argel, á la Cámara de Comercio española, al Cónsul general de España y á J. J. Sitges freres, representantes de la «Islaña» en dicha población francesa. La Junta aprobó cuanto había hecho la Presidencia, acordando constara en acta su reconocimiento al Director de La Almudaina y su satisfacción por el acierto con que el señor Rosselló y Gómez había representado á la Sociedad en cuantos actos tuvo que ostentar su representación.

De haberse recibido del «Bureau officiel de renseignements pour les étrangers» varios impresos de propaganda y guías de Holanda, los cuales quedan archivados en Secretaría. Se acordó agradecer el envío. La Presidencia dijo: que creyendo interpretar los deseos de la Junta había convocado á la Sociedad para celebrar la Asamblea anual reglamentaria en el día de hoy, á las siete de la tarde.

La secretaria dió lectura al proyecto de Memoria para dar cuenta á la Asamblea del estado de la Sociedad y de la labor desarrollada durante el año. También se enteró á los reunidos de la Cuenta de Caja rendida por el Tesoro. Ambos documentos fueron aprobados por unanimidad. Se levantó la sesión.

Terminada la sesión de la Junta Directiva celebró el «Fomento del Turismo» la anunciada asamblea general. Fué aprobada la Memoria que leyó el Secretario Sr. Domenech y también lo fueron las cuentas presentadas. Se procedió á la renovación de cargos quedando reelegidos por unanimidad los siguientes: Secretario: D. Joaquín Domenech. Vocales: D. Ricardo Roca, D. Jerónimo Amengual y D. Antonio Rosselló y Gómez.

Asuntos municipales

Esta mañana se reunió la Comisión de Obras concediendo diferentes permisos. Para mañana se halla convocada la Comisión de Fomento y Beneficencia.

Desde mañana quedará abierto el pago de alquileres de los edificios de las escuelas públicas de este municipio correspondientes al primer semestre del corriente año.

Fiestas callejeras

Para los días 19 y 20 del actual los vecinos del Ensanche han organizado ludicos festejos. He aquí el programa: Día 19, noche, á las nueve.—Gran certamen nacional de baile, en el que tomarán parte las siguientes parejas del continente. Las hermanas Minutos; las Valensuelas y las Besse y una pareja del país. Amenizará el acto una gran orquesta. Día 20, mañana.—Reparto de las clásicas cocas del país. Tarde á las tres.—Grandes carreras de bicicletas.

1.ª carrera

Tres premios.—Recorrido 18 kilómetros. 1.º Medalla de oro. 2.º Medalla de plata. 3.º Un objeto de arte.

2.ª carrera

Exclusiva para los mayordomos.—Recorrido 12 kilómetros. Primer premio: Una medalla de plata. 2.º y 3.º—Un accesorio de bicicleta.

# A Valencia

La excursión de LA ÚLTIMA HORA a la hermosa ciudad levantina, saldrá de Palma el 24 de Julio próximo a las seis y media de la tarde en el magnífico vapor *Miramar* y probablemente también en el *Balear*.

Dicho viaje será directo de Palma a Valencia.

El regreso será el día 26 a las 11 de la noche.

Para comodidad de las señoras que viajen en tercera a bordo del *Miramar* se montará una cámara especial exclusivamente para ellas.

## Pasajes agotados

Han quedado agotados todos los pasajes de primera clase que pueden admitirse para efectuar el viaje a bordo del vapor *Miramar*. Ello demuestra el interés que ha despertado nuestra excursión. Entre los suscritos figuran distinguidas señoras y señoras de esta ciudad y de los pueblos de esta isla.

## Nueva combinación

Como quiera que han quedado agotados los pasajes de primera, y a petición de algunos de nuestros suscritores, no tenemos inconveniente alguno en admitir suscripciones de pasaje en segunda a bordo del *Miramar* y estancia en hotel de primera clase en Valencia, al precio de 50 pesetas.

Hacemos presente que los que quieren gozar de este beneficio se apresuren a comunicárnoslo, puesto que nos quedan escaso número de pasajes de segunda.

Las muchas peticiones que hemos recibido, escritas las anteriores líneas, nos han decidido a que sean dos los vapores que conduzcan nuestra expedición a Valencia. Concedida ya por el Director de *La Isla* el vapor *Miramar* hemos solicitado hoy mismo de dicho señor el *Balear*.

Esto permitirá que los excursionistas hagan el viaje con todas las comodidades apetecibles, sin molestias ni aglomeración, pues estamos resueltos a no admitir más pasaje que el que pueda hacer el viaje con toda comodidad.

Continuaremos pues admitiendo provisionalmente pasajes de 1.ª para el vapor *Balear*.

## Un obrero

En nuestra edición de ayer acogimos en estas columnas el plausible acuerdo tomado por el *Círculo de Obreros Católicos* de enviar a visitar la Exposición de Valencia a uno de sus socios con la condición expresa de reflejar sus impresiones en una memoria.

Para LA ÚLTIMA HORA, que siempre ha mirado con cariño esta clase de actos, no pasó inadvertido dicho acuerdo y desde luego, como ya ayer manifestamos, ofrecemos al *Círculo de Obreros Católicos*, admitir en nuestra excursión al referido obrero, corriendo de nuestra cuenta los gastos de viaje y estancia en Valencia del mencionado obrero.

## Las corridas de toros

Se celebrarán los dos días de nuestra estancia en Valencia, toreando en ambas los diestros *Bombita*, *Machaquito* y *Galito*; el primer día con toros de Concha y Sierra y el segundo de Campos Varela.

La Empresa de la Plaza de Toros defrente con nosotros, nos ha reservado un buen número de entradas para los excursionistas, que podrán adquirirlas ya en la administración de este periódico a los siguientes precios:

Precio de entrada con el impuesto

Entrada de sombra 5 pesetas, para cada corrida y 3 pesetas la de sol.

A los Sres. Excursionistas que deseen entrada para una ó para las dos corridas, les rogamos que lo hagan constar al inscribirse para el viaje.

Los que deseen localidades para estas corridas también las tendrán a precios corrientes, los cuales anunciaremos dentro de breves días.

## TARIFA DE PRECIOS

Primera clase 60 pesetas

En estas 60 pesetas van comprendidos además de viaje ida y vuelta, los siguientes gastos:

Pasaje en el tranvía eléctrico, del Grao a Valencia y vice-versa. — Billetes de tranvía dentro la población. — Cicerones para los excursionistas de LA ÚLTIMA HORA—Hotel de 1.ª clase, el de «España» u otros de su categoría.—Entrada en la Exposición Regional cuantas veces se quiera durante los días 25 y 26.—Entrada y asiento en la tribuna de la Gran Pista para presenciar los Bailes populares mallorquines por nosotros invitados. —Entrada y asiento para presenciar el castillo de fuegos artificiales del «Crystal Palace», que se celebrará en la Gran Pista.—Entrada y asiento al Concierto que se organizará en la Sala de Música, de la Exposición.

Cámara de 2.ª y hoteles de 1.ª pagarán 50 pesetas.

## Segunda clase 42 pesetas

Para los que quieran viajar en 2.ª, el viaje, manutención y estancia en la forma que acabamos de indicar, deberán satisfacer 42 ptas.

## Tercera clase con litera 30 pesetas

Para esta clase, viaje, manutención y estancia en la misma forma indicada 30 pesetas

## Tercera clase cubierta 25 pesetas

La misma comida y ventaja que los de 3.ª pero sin litera.

## Otros precios

Para los que solamente quieran efectuar el viaje por mar, ida y vuelta, tranvía eléctrico del Grao a Valencia y vice-versa, billete de tranvía por el interior de Valencia, entrada a la Exposición, entrada y asiento para los bailes populares mallorquines y entrada y asiento para presenciar los fuegos artificiales del «Palace Crystal», regirán los siguientes precios: En primera clase 39 pesetas; en segunda id. 29; en tercera con litera, 19. En cubierta 12.

## Venta Almacén de maderas

Se vende el de Andrés Frau de Manacor, con todas sus existencias en maderas del país, Olmo, Poll y Cereso, en condiciones muy ventajosas. Informes en Manacor, calle Palma, 47 y 49.

## ESPECIALIDAD

Ampliaciones fotolapiz en todas clases y tamaños a precios económicos se hacen en la fotografía de M. Llompart, sucesor de Ribas, calle Palacio 46. No dejen de visitar esta casa.

## Preparación para carreras Militares y de Telégrafos

A cargo de los oficiales de Administración Militar señores Truyol y Soler, con el concurso de otros oficiales.

Informes, Huertos 40—2º y Armengol 2.

## STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

## TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimidas, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

## CURA del DOLOR de ESTÓMAGO

accedias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterías, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remite por correo folletito a quien lo pide

# Por Telégrafo

## El estado de la Reina

Esperando el acontecimiento

Madrid 17 (2'15 m.)

La Granja.—La noche la ha pasado el vecindario en vela esperando el fausto acontecimiento.

Esta mañana la Reina Victoria y la princesa Beatriz estuvieron en los jardines, pescando en la ría.

## Lo que dice el Dr. Gutiérrez

La Granja.—El tocólogo de S. M. la Reina, Dr. Gutiérrez, ha dicho que hoy, a la misma hora que ayer, es probable que sienta la Reina los mismos dolores.

Es fácil que esta noche dé a luz.

## ¿Será una niña?—Paseo

Madrid 17 (2'15 m.)

La Granja.—Varias personas de la familia verían gustosas que la criatura que ha de dar a luz la Reina fuera una niña.

El Sr. Maura estuvo en Balsain pintando.

El Rey y el infante Raniero por la carretera de Navacerrada y los infantes, pasearon en coches descubiertos.

## La procesión del Corpus

Mañana si el estado de la Reina lo permite, se celebrará la procesión que se suspendió el día de Corpus a causa de la lluvia.

La presidirá el Rey y asistirá el obispo de Segovia.

La comitiva saldrá de la Colegiata, entrando en los jardines de Palacio.

Es probable que en la procesión figuren la cinta de Tortosa y el báculo de Santa Isabel.

## Doña Cristina—Averías

Madrid 17 (2'16 m.)

La Granja.—S. M. la Reina Doña Cristina ha decidido quedarse aquí.

Durante los paseos que esta mañana han efectuado en automóvil el Rey y la Reina, ambos vehículos sufrieron ligeras averías.

## Los síntomas desaparecen

La Granja.—Hasta las diez de anoche no se notaba en Palacio nada anormal.

Parece que los síntomas de próximo alumbramiento que se habían notado han desaparecido.

A pesar de ello todas las personalidades que habían venido, continúan aquí.

## Preparativos

La Granja.—Todos los servicios que se habían dispuesto para el próximo alumbramiento de la Reina, continúan preparados.

Han llegado muchos periodistas y fotógrafos de las revistas ilustradas.

## Noticias generales

### Tres noticias

Madrid 17 (2'15 m.)

La Emperatriz Eugenia ha marchado a Francia.

El Sr. Sol y Ortega ha salido para Barcelona.

El día 24 del actual llegará el señor Cambó para asistir a la vista que tiene señalada en el Supremo.

Aprovechará esta circunstancia para conferenciar con el Sr. Maura.

### Toma de dichos

El hijo del Presidente del Consejo de Ministros, D. Miguel Maura y la hija del Conde del Moral de Calatrava, se han tomado hoy los dichos.

Asistieron algunos ministros y altos funcionarios.

### La jefatura de los carlistas

Asegúrase que el Sr. Feliu, que había sido designado para la jefatura de la minoría carlista, se ha hecho cargo del difícil desempeño de la delegación de D. Carlos, por lo que ha telegrafiado a éste devolviéndole y agradeciendo la confianza que le confirió.

### El Sr. Allende Salazar

Madrid 17 (2'15 m.)

San Sebastián.—Esta mañana a las ocho, el ministro de Estado, Sr. Allende Salazar ha marchado a Guernica.

## La adjudicación de la Escudra

Hoy se ha firmado el contrato de la adjudicación de la Escudra.

En breve el Sr. Ferrándiz irá a la Granja a someter a la firma de Su Majestad el Rey algunos decretos de personal.

## Nuevo ministerio chileno

Valencia 17 (2'15 m.)

Santiago de Chile.—Ha jurado el cargo el nuevo Gobierno, que está compuesto del modo siguiente:

Negocios Extranjeros, D. Augusto Eduarich.

Gobernación, D. Enrique Rodríguez.

Hacienda, D. Joaquín Figueroa.

Justicia, D. Domingo Anamatagui.

Guerra, Solar, Marina, Hunces; y Fomento e Industria, Pedro García Huerta.

Hoy se presentará a las Cortes el nuevo gabinete.

## Evacuación de Creta

Londres.—Se ha publicado una nota oficiosa según la cual todas las tropas internacionales evacuarán la isla de Creta.

## Robo—Torpederos

Madrid 16 (2'15 m.)

El Ferrol.—En Narón, una cuadrilla de ladrones asaltó la casa del señor Cura, robándole sus ahorros.

Almería.—Ha fundeado una escuadrilla de torpederos ingleses, que en la madrugada marchará a Cartagena.

## La escudra española

El Ferrol.—Se ha ordenado a los buques de la escudra española que se hallan en Vigo, vengan aquí.

Se ha dispuesto que el transporte de guerra «Almirante Lobo» marche a Cádiz, para montar allí su artillería.

## Nuestro embajador en Austria

Viena.—El Emperador Francisco José ha recibido en audiencia solemne al nuevo Embajador de España en Austria Sr. Marqués de Herrera.

Este entregó sus credenciales al monarca y luego se verificó la presentación del personal de la Embajada.

## Alcance de la tarde

Una renuncia—Vocales

Madrid 17 (12'20 t.)

Se ha admitido la renuncia a D. Salvador Cámara del cargo de Director del Instituto de Granada, que tenía presentada.

Se han nombrado los vocales de varias juntas provinciales de Instrucción Pública.

## Maquinistas de la Armada

El señor Ferrándiz dice que prepara una convocatoria para proveer cuarenta plazas de maquinistas de la Armada.

A los opositores se les dará un plazo de ocho meses para la preparación teórica y de 12 meses para la técnica, la cual ya tienen, pues la mayoría pertenecen a la maestranza.

## Los sacerdotes y el sport

Roma.—Su Santidad el Papa ha ratificado la prohibición a los sacerdotes de montar en bicicleta.

## Mitin católico

Toledo.—En el Teatro Rojas se ha celebrado un mitin católico.

Ignórase lo que ocurrió en él a causa de que sólo se invitó a la prensa católica.

## Conservación de la Alhambra

Granada.—En el Ayuntamiento se ha celebrado una reunión bajo la presidencia del señor Moret, para tratar de la conservación de la Alhambra.

## Para las víctimas de la galerna

Madrid 17 (12'20 t.)

Bilbao.—La función a beneficio de los damnificados por la galerna del Cantábrico, celebrada en el teatro de los Campos Eliseos, ha resultado un grande éxito, habiendo producido 60.000 pesetas.

El Gobernador repartirá estos socorros y los que envió el Rey, entre las familias de las víctimas de la galerna.

## Alcalde suspendido

Zaragoza.—El Gobernador ha suspendido al Alcalde de Monela por haber autorizado una corrida de vaquillas.

## Aeroplano averiado

París.—Realizando ejercicios el aviador de Latham, se rompió el hélice del monoplano y las alas, resultando ileso el aeronauta.

## Terremotos en el Brasil

Londres.—En el país de Gales se ha sentido un temblor de tierra, creyéndose que hay algunas víctimas.

## Evasión frustrada

Sevilla.—Hace varios días, algunos reclusos intentaron evadirse.

Hoy ha intentado de nuevo fugarse uno de ellos, que se limó los grilletes, y atravesando algunos tabiques, llegó a las celdas de sus compañeros, a los cuales libertó.

El vigilante les sorprendió, reduciéndoles con la amenaza de dispararles su fusil.

## El contrato de la Escudra

Madrid 17 (12'20 t.)

Ignórase cuando se publicará en la Gaceta el contrato de construcción de la escudra.

Tampoco se sabe cuando se repartirá el libro ampliado con documentos del asunto.

## El Diario Oficial

Madrid 17 (12'20 t.)

El diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica, entre los destinos, el del oficial 1.º de Administración Militar don Francisco Bonet de los Herreros, de la Capitanía general de la primera región a la Capitanía general de Baleares.

## Nuevo Banco.—El puerto de Guernica

San Sebastián.—Varios capitalistas han constituido un banco de crédito con un capital de 10.000.000 de pesetas.

En la Diputación se activa el proyecto para la terminación del puerto de Guernica.

## Contrabando—Ladrones detenidos

Madrid 17 (12'20 t.)

Valencia.—Han sido aprehendidos por los agentes del resguardo 2.500 kilos de tabaco de contrabando.

Valladolid.—Han sido detenidos varios presuntos autores de robos, gracias a un herrero, que denunció a la policía, que unos caballeros le habían encargado construir unos aparatos sospechosos.

Se descubrió que los caballeros vivían en casas lujosas, en unión de varias señoras.

En los registros practicados se encontraron varios baules conteniendo alhajas detrozadas, algunas de las cuales fueron reconocidas como pertenecientes a un reciente robo efectuado en Salamanca.

Uno de los detenidos es bigamo.

## Conflicto en Jerez

Jerez.—Sigue en pie el conflicto de los obreros agrícolas, que reclaman un aumento de 25 céntimos.

Témese que a consecuencia de ello venga la paralización total de los trabajos del campo.

## La «Gaceta»

Madrid 17 (12'20 t.)

«La Gaceta» de hoy publica las leyes de Comunicaciones marítimas y reorganización de los servicios de Correos y Telégrafos.

## Incendios

Madrid 17 (12'20 t.)

La Coruña.—En Carballo han sido incendiadas dos fincas propiedad de don Manuel Varela, en la misma forma que lo fueron algunas en Betanzos.

Suponiendo que puedan tener participación en el hecho, han sido detenidos tres miembros de la Sociedad Solidaria.

## De Valencia.—El Concurso de Egrima.

Valencia.—En el Concurso de Esgrima se han repartido los premios del siguiente modo:

Primer premio, el Sr. Mico; 2.º señor San Cristóbal; 3.º Sr. Muga, y 4.º empacado entre los Sres. Zibera y Rodríguez.

Todos los premios son medallas de oro, y el primero, consistente, además en un diploma de campeón nacional.

## Duelo en Lisboa

Madrid 17 (12'20 t.)

Lisboa.—Los edificios públicos se hallan enlutados a causa de la muerte del presidente de la República del Brasil.

Los fuertes y buques de guerra hacen salvas en señal de duelo.

## Noticias de San Sebastián

San Sebastián.—Dícese que S. M. la Reina D.ª María Cristina vendrá a esta población el día 9 de julio.

Ultimábase en el Astillero los preparativos para la botadura del balandro «Hispania».

S. M. el Rey asistirá a la botadura, que será el sábado, si la Reina Victoria ha dado ya a luz.

## Moret en Granada

Granada.—El Sr. Moret ha estado en el Generalife visitando al Alcalde, al que entregó las bases de la Sociedad de Amigos de la Alhambra.

## Merry del Val—Navajazos

Bilbao.—Han llegado a esta ciudad el Sr. Merry del Val y su familia.

Begoña.—Varios muchachos que jugaban al toro se dieron de navajazos, resultando uno de ellos gravemente herido.

## La adjudicación de la escudra

Madrid 17 (5'5 t.)

El señor Ferrándiz ha negado que piense publicar otro libro con todos los documentos referentes a la adjudicación de la escudra. Confirmó que ayer se firmó el contrato de adjudicación.

## Terremotos en Portugal

Lisboa.—El seismógrafo del Observatorio de Coimbra sigue registrando sacudidas de mayor y menor intensidad.

## De Barcelona

Barcelona 16 (2'15 m.)

Ayer continuó la vista de la causa por el atentado de Hostafranchs.

Ha declarado el Sr. Corominas, y luego el sereno Quintana, contradiciendo en el acto de ayer la declaración que prestó en el sumario.

También ha declarado el policía Quero, que detuvo al procesado Miranda despues de disparar.

No supo explicar por qué estuvo en el Café nuevo de Hostafranchs momentos antes de la agresión, pues ni este distrito era el suyo ni su domicilio estaba cerca del barrio.

El testigo protestó con frecuencia del largo interrogatorio.

La vista se suspendió a las dos, reanudándose a las cuatro de la tarde.

Ha declarado el Sr. Ossorio, quien dice que sólo vio al Sr. Cambó herido, cuando estaba en la farmacia donde se le curaba.

Niega que recibiera un aviso de Rull anunciándole el atentado.

Luego declararon varios guardias de policía, relatando varios hechos conocidos.

Ovación.—Carlistas disgustados

Barcelona 14 (12'20 t.)

Al salir los procesados por el atentado de Hostafranchs, de la Audiencia, un grupo de gente que se hallaba allí apostada les tributó una ovación.

Los carlistas se hallan disgustados por la designación del Sr. Feliu para la jefatura del partido carlista, por lo que se proyecta elevar un mensaje de protesta a D. Carlos.

Bolsa de Madrid

Madrid 17 (5'5 t.)

Interior contado. . . . . 87'70

Interior fin de mes. . . . . 87'90

Amortizable 5 por 100. . . . . 101'70

Banco de España. . . . . 465'00

Compañía de Tabacos. . . . . 407'00

Francos. . . . . 10'00

Libras. . . . . 27'75

# Vapores Directos

Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Habana, Cárdenas, Santiago de Cuba, Guantánamo y Manzanillo, con escalas en Puerto-Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá de este puerto el día 19 de Junio el vapor

## BRASILEÑO

admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. La carga se recibe en el muelle de la Sociedad (muelle de Barcelona). Para fletar, pasajes y demás informes dirigirse a las oficinas de la Compañía, Rambla de Santa Mónica, número 21, principal.

— DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CÁDIZ —

LINEA BRASIL-PLATA

SALIDAS FIJAS MENSUALES

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el 10 de Julio el vapor español de 7,500 toneladas

## CÁDIZ

Admite carga y pasaje para dichos puertos. Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera clase aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesa—Alumbrado eléctrico. Para más informes dirigirse a los señores Martínez y Pizarro San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía.

## AGUAS DE ROCAFORT

Las más ricas en litina

Curan estómago, hígado, riñones y diabetes, según certificado

«Una de las aguas minerales que más frecuentemente ordeno en estos últimos tiempos, es la de Rocafort (Lérida), agua que si he de juzgar por los resultados obtenidos en mi clientela, está destinada a notable nombrada. Agradable el gusto, suave en su acción, moderadamente al calina y muy rica en litina, es aceptada sin protesta por los estómagos más delicados, y obra tan preciosa en las afecciones más comunes del tubo digestivo, como en las litiasis renales y hepáticas y demás afecciones empentadas con el profetismo aritmético. Barcelona, 9 de marzo de 1909.»

DOCTOR JOSÉ ARMANGUÉ

De venta: Farmacias y depósitos de aguas minerales. Depósito general: JUAN VALENZUELA, Palma.

# Gran Hotel Central

Aguas de Vilajuiga

(Provincia de Gerona)

Temporada desde 1.º Abril al 31 de Octubre

SEBASTIAN LAPORTE

Montado a la altura de los mejores de España y del Extranjero

Este Hotel está abierto todo el año

Trayecto directo con estación de ferrocarril de la línea de Francia. Coche del Hotel a la Estación a la llegada de los trenes. Para informes, F. Gamarra, Roig, 0.

## Vapores correos italianos

Con itinerario fijo y directo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegacione Generale Italiana y La Veloce.

Grandes y veloces vapores

en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

RE VITTORIO, 28 mayo.

BRASSILE, 4 junio.

UMBRIA, 11 junio.

ITALIA, 18 junio.

REGINA ELENA, 25 junio.

SAVOIA, 2 julio.

Cocina y servicio a la Española

Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puertos y también para LAS PALMAS (Canarias). Para carga y despacho de pasaje dirigirse a los Sres. Salom y Rullán, Plaza de la Libertad 3, Palma frente al Borne.

# Enfermedades biliosas

El Gaseoso Laxante DE ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia.

Corrige inmediatamente: Inapetencias, acideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del mensturo, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

Se vende en Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera 14 y principales farmacias y droguerías de la ciudad a 2 PESETAS caja.



## Sociedad General de Transportes Marítimos a vapor

DE MARSELLA

Servicio del mes de Junio de 1909

LINEA DE BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para BUENOS AIRES el magnífico y rápido vapor francés

## PARANA

admitiendo carga y pasaje.

LINEA PARA EL BRASIL-PLATA

Saldrá de Barcelona el día 17 de Junio para Bahía, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires el grandioso y acreditado vapor francés

## PROVENCE

admitiendo carga y pasaje.

Información en Palma los señores Miguel M. Granada y Compañía, Plaza Antonio Maura, número 4.

## La borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.



TÉNGASE CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES. EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disgustar al borracho del alcohol, (cerveza, vino, ajeno, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido a más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, a quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al por mayor.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios a los que se presenten en su farmacia.

COZA HOUSE

76, Wardour Street, Londres 264, Inglaterra

Depósito en PALMA DE MALLORCA: Centro Farmacéutico

## Corsetería LA CATALANA

Cuesta de Brossa 12, tienda, PALMA

ELEGANCIA—HIGIENE—ECONOMIA

Variado y extenso surtido en corsés de todas clases y hechuras a precios reducidos.

Especialidad en la medida y en la confección de corsés rectos, Imperio y Princess, alta novedad.

Corsés higiénicos para Señoras en estado interesante. Fajas ventrales, Soutiene-gorge, composturas de todas clases, artículos para corseteras, ligas, ballets y otros géneros. Buen corte, confección esmerada, género superior. Elegantes corsés para novias. Últimas creaciones de París.



Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda exclusivos para la

Corsetería CATALANA—Brossa 12, PALMA

NOTA.—Previo aviso se pasa a domicilio a tomar medidas y a probar corsés.

## CALLIGIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso, no motiva inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

## Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

EL DOLOR de garganta y la tos cedian a la primera pastilla

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora secular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Resaca acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertónicas ó atónicas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas con o sin ruidos de ronquera y coquequillo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholismos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que si individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1.50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

## Servicios de la Comp. Trasatlántica

Linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de junio saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor MONTE SERRAT, directamente para New York, Habana y Veracruz.

Linea de Venezuela Colombia

El día 10 junio saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 12 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Savannah, Curacao, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga por Veracruz y con trasbordo en Habana. Combina por ferrocarril de Panamá con la Compañía de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y comprobantes directos. También carga para Maracibo, Cordero, Cumaná y Puerto Trinidad con trasbordo en Curacao.

Linea de Filipinas

El día 26 de junio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias de vapor ALICANTE, directamente para Génova, Fort-Said, Suez, Colombo, Singapur, Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de India, Java, Africa China, Japon y Australia.

Linea de Buenos Aires

El día 3 de julio saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SATRUSTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 20 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVERDE, directamente para Tánger, Casablanca, Marrakech, las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Póo

El día de cada mes saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor ALFONSO XIII, con escala en Casablanca, Masagan y otros puertos de la costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Linea de Tanger

Salidas de Cádiz, martes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábado. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que no se embarquen en sus buques.

A VISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 90 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes. Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Ministerios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.

LINEA DE CUBA Y MEJICO

El día 17 de junio saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo. Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Granada y C. P. Antonio Maura, 4.

## CURACION RAPIDA Y SEGURA de las Enfermedades Urinarias

Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto

# SANTALOL SOL GONOROL

Unico principio activo de la esencia de Sándalo, cuya eficacia ha sido reconocida como superior a cuantos medicamentos se anunciaron para curar la BLENORRAGIA en todas sus manifestaciones, CISTITIS, ALBUMINA, INCONTINENCIA y otros. Método sencillo y económico.

AVISO IMPORTANTE: Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos puedan ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pidan siempre SANTALOL SOL con el nombre de GONOROL, que hemos patentado expresamente a dicho objeto.

Venta en todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, reclamaciones y consultas a la FARMACIA SOL, Cortes, número 606 (chafalán á Balmes).—Barcelona.

## Piano para vender

Por ausentarse su dueño se dará a precio baratísimo informarse calle de Cerdà número 13, piso primero, Santa Catalina.

Venta Se desea vender una finca en la calle de la Misión. Informarán plaza de Palou y Coll, número 9.

Venta de maquinaria Se venden dos máquinas a vapor, una de tres caballos y otra de cinco, tres molinos con sus juegos de piedras ROGUEBAS de un metro, una bomba doble, de veinte y cinco centímetros diámetro con ciento setenta y cinco metros tubería y demás piezas correspondientes. Informarán calle Boferia n.º 36 esquina.

## Alquiler ó venta

Tanto se vende como alquila una finca de recreo situada en Establiments, carretera Puigpuñent al lado de Can Lillo, consistente en casa, planta baja, para habitación de colono, y altos para el propietario. Tiene un buen jardín con árboles frutales, coquequillo en abundancia con depósito y bomba para riego, y toda clase de comodidades. Informarán, Centro de Anuncios.

## LA ZURCIDORA MECÁNICA



Con este aparato hasta un niño puede reparar rápidamente, y sin igual perfección, ZURCIR Y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda. NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se vende libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS. Sociedad Patent MAGIC WEAVER. Paseo de Gracia, 97—BARCELONA

—Esa sortija la perdí la noche en que me quisieron matar tu querido amigo el conde y su compinche el señor de Valognes. Tal vez me la hayan robado ellos.

—¡Oh!—exclamó Benito.

—El resultado es que me quedé sin ella, que se me metió en la cabeza la idea de que fué a parar a manos del señor Luciano, ó bien de su madre.

—¿Y quisieras recobrarla?

—No se trata de la sortija, sino del secreto que encerraba debajo de la plaquita de las armas.

—¿Encerraba un secreto?

—Sí, un papel en el que decía dónde se hallaba un cofrecito conteniendo una fortuna.

—¿Y esa fortuna?

—Es la de Juana.

—¡Oh!—exclamó Benito.—¿Y la condesa encontró esa sortija?

—Sí—contestó el herrero con voz sorda.—y no fué a París en busca de su hijo, sino para robar ese cofrecito, ¿comprendes ahora?

Se asombró Benito y lanzó una exclamación de sorpresa.

—¿Estás en tu juicio, Dagoberto?—preguntó.

—Sí, te lo juro sobre la cabeza de Juana. Estoy seguro de lo que digo.

—Si es verdad lo que dices y ese cofrecito ha venido a parar á Beaurepaire; sabremos noticias tuyas.

—Entonces, ¿piensas ir allí?

de su cuerpo. Al caer al pie del árbol se rompió una pierna, quedando sin sentido en el suelo, en que permaneció hasta que pasaron unos leñadores que le recogieron, llevándole a la casa del párroco, que le cuidó como si fuese de familia, y como durante tres meses el jorobado tuvo que renunciar a su vida selvática y va gabunda, el anciano le enseñó a leer, lo que no le costó gran trabajo, porque Benito era muy listo é inteligente, como suplen, por otra parte, serlo los contrahechos.

Esta era la causa de que supiese leer y de que el periódico que tenía Toñon en la mano le llamase tanto la atención. Además, tenía grandes deseos de oír lo que decían el ama y la criada, pero las cortinas estaban corridas, cerradas las vidrieras, y no había que pensar en ello. Pertenece Benito á esa raza gala que no retrocede ante nada, y para la que no está escrita la palabra imposible. Su espíritu fértil en recursos le ayudó, y se dijo una vez que por el tubo de las aguas había llegado hasta la azotea, no le sería difícil con la ayuda del segundo encaramarse hasta el tejado, en el que tenía proyectado hacer algo más.

Dicho y hecho; el antiguo cazador de ardillas gateó por el segundo tubo, hasta llegar al terrado del castillo, y una vez en éste, se acercó al tubo de la chimenea que debía corresponder al cuarto de Toñon. Benito sabía que el aire en un tubo

empero muy sencilla: cuando aprendió á leer tenía diez años y era uno de los más ágiles cazadores de ardillas.

El cura de Ingrannes, que era un buen hombre, cuando salía a paseo con su breviario bajo el brazo, había encontrado muchas veces en los alrededores del bosque que ó en algún sendero á aquel chiquillo contrahecho, de cara avispada y de sorprendente agilidad, y cuando eso sucedía, ó le daba algunos sueldos, ó le llevaba al presbiterio, en donde la criada le daba de comer. Benito era muy aficionado á la vida libre del bosque, pero no hubiera a la vida libre del párroco halagaba su vanidad, y por otra parte, las distracciones de un cura de aldea son muy limitadas, y un día le dió un alegrón regalándole una ardilla, que había cogido viva. El párroco mandó hacer una jaula de molino, en la que colocó el lindo roedor; pero éste se puso tan triste, y la rueda, á la que había de dar vueltas desde la mañana á la noche, tenía pocos encantos para él. Consultaron el caso á Benito y éste dijo:

—Pasa lo mismo con los zorros, cuando matan á la hembra, el macho se pone muy triste y no descansa hasta que vuelve á aparearse.

Y Benito empezó sus correrías para cazar una ardilla hembra, y su celo fué tan grande, que un día se encaramó á la rama de un árbol que no tenía bastante resistencia y que se rompió con el peso

—Sobre la marcha—respondió Benito, mirando al cielo, que poco antes parecía una negra bóveda y en el que á la sazón el viento desgarraba á girones las nubes, haciéndolas huir precipitadamente.—Ya no lloverá más, y aunque lo haga, me importa poco, sobre todo cuando se trata de hacer un favor, pues no temo ni al frío ni al calor. Está tranquilo, que volveré en cuanto sepa la verdad—añadió estrechando la mano de Dagoberto, dando algunos pasos para separarse de éste, volviendo después para preguntarle con acento receloso:—Dime, ¿es verdad todo lo que me dices?

—¿Y por qué había de mentir?

—Tal vez para quedarte solo, ¿quién sabe si no piensas hacer otra vez lo de antes?

—No—contestó el herrero, —por que confesé mi debilidad á Dom Jerónimo, y los consejos de éste me dieron ánimo. Ahora ya no tengo más que deberes que son sagrados, y vivire para cumplirlos.

—Siendo así, me voy tranquilo—dijo Benito.

Y se alejó, afectivamente, atravesando algunos caminos primero y después el bosque, en el que siguió el mismo camino que había recorrido tantas veces en la época en que servía de ojeador y perterro al conde Luciano de Mazures.

Dos horas más tarde, y cuando llegó á Beaurepaire, la luz de la aurora empezaba